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! ! ! !这是谜一样的球队。大多数时
候，他们一节拿 !"分不费吹灰之
力，偶尔发疯时，甚至半节就能砍下
!"分；但在昨晚，他们用了整整两
节时间，才艰难拿下 !"分。#$!比
##$，昨晚辽宁男篮没能如往常一样
逆转广东队，因为他们上半场只得
到 !"分，全场最多时落后达 %%分，
哪怕知耻后勇追到一度只落后 &

分，最终仍然差了一口气，被对手将
总比分追成了 #比 %。
上半场得到 !"分，下半场得到

'(分，辽宁队的下半场有多疯狂，

他们的上半场就有多糟糕。数据说
明问题：首节比赛辽宁队开局就以
%比 #)落后，一度整整 '分钟没有
运动战得分。第一节以 )比 !"落
后，给自己挖了个 #&分的大坑，没
想到第二节结束时，比分变成了 !"

比 &%，这个大坑扩大到 !)分！更尴
尬的是，三名国家队后卫郭艾伦、赵
继伟、刘志轩加上头号得分手哈德
森，居然整个上半场一分未得，其中
出手次数最多的哈德森 (投 $中。
这比赛，这剧本，充满了魔幻色彩。

赛后辽宁队主帅郭士强表示，
或许是因为大比分已经 % 比 $ 领
先，队员们这场打得太放松了，所以
发挥不正常。确实，无论是过于轻敌
还是其他原因，仅就上半场而言，这
堪称是辽宁队的赛季之耻，纵然有

末节追至只差 &分这块遮羞布，仍
然让人大跌眼镜。

必须承认，辽宁队的整体实力
确实在广东队之上。但还是那句话，
一场比赛表现如此起伏、反差如此之
大，这绝不是一支成熟球队所应有的
表现。虽说从 %比 $到 %比 #，理论
上不会影响最后的结局，但对于从没
有拿过 *+,总冠军的辽宁队来说，
只有扎扎实实拿下每一场胜利，低调
沉稳朝着目标前进，才有机会摘掉
头上那顶“千年老二”的帽子。

本报记者 李元春

! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹）$比 %，上海男
排昨晚在客场负于北京队，男排联赛总决赛
双方战成 #比 #平，重新站到同一起跑线。
三外援应战的北京队，坐拥主场之利，

明显有了比第一场更足的底气。上海男排并
没有因此畏惧，开局反客为主，一度领先对
手 "分，但此后上海男排并没有保住领先优
势，北京队的反击打得非常出色，双方比分
犬牙交错，最终北京队以 !'比 !&艰难拿下
首局。后两局，双方从头至尾都打得十分胶
着，但上海男排始终处于“追赶者”的角色，
打得很辛苦，虽屡屡将比分艰难扳平，但在

关键球的处理上，稍逊一筹，最终败下阵来。
同总决赛首场不同的是，北京队派上

了新加盟的第三外援、波兰男排队长库比
亚克，他在昨晚的比赛中以替补身份在第
三局登场亮相。显然，上海男排对这位陌生
的外援束手无策，攻传配合等各环节有些
跟不上对手，以至于库比亚克在第三局中
独得 (分。

拥有第三外援的北京队显然多了一张
底牌，对于上海男排来说，如何在较短的时
间里分析研究好库比亚克的特点，找出应对
策略，是当务之急。

一心系排球 无暇思红袖
!!!专访上海男排少帅沈琼

上半场四大主力一分未得
辽宁男篮昨役表现让人看不懂

北京队新外援成撒手锏
上海男排昨客场遭对手零封

专访“少帅”沈琼，说好的一年一次。这一季的总决
赛，如人所愿，沈琼率领的上海男排，再次以常规赛第

一名的身份强势晋级总决赛。当主教练的第四年，他笑言，“我老了，不是少帅了。”
他依旧保持着好身材，但黑眼圈明显深了。除了比赛和训练，沈琼要操心的方

方面面实在太多了，队员的心理调节、外援的挑选，甚至男排市场的推广。2018年，
训练场上的他，多了几分威严，但在队员心底里，他还是那个“邻家哥哥”，以至于个
人问题也无暇顾及……

一路思考
驰骋排坛，沈琼是个用心的人。时代的潮

流推动着他前行，上海队队长、国家队队长、上
海队教练、国家队助理教练……他在排坛的脚
步，从未停歇。
一路前行，一路思考。还是国家队队员的

时候，沈琼就看中了教练组使用的一套“-./.

012234”分析系统。当上上海男排主教练后，沈
琼建议引进这套系统，成为联赛中少有的几
支走在时代前沿的队伍。“比赛需要数据支
持，国家队的经验告诉我，这套系统很适合男
排，而且必须要由打过排球的人去做。三年
来，我们使用得很成功，包括临场指挥、准备
会、技战术分析，我都是通过这套系统来进行
分析的。”

今年的外援林内尔，是沈琼去年在国家

队当助理教练
时发现的“宝”。
沈琼回忆道，去
年在市场上流
动的世界级外
援太少了，于是
在世界男排联

赛期间，他在观看法国队
比赛时，注意到了林内尔。
“我们的目标是冠军，我必
须挑选高质量外援。”

半决赛之前引进内援
饶书涵和王径一，细心的
沈琼早早做好了打算。战
胜四川队挺进总决赛之

后，回沪第一天，沈琼便请两人吃了顿日本料
理，跟他们详细介绍了上海的环境、队伍的氛
围、后勤保障等方方面面的细节，“我希望他
们能快速融入队伍，让他们在上海打球有家
的感觉。”

上海男人的细致，在沈琼身上体现得淋
漓尽致。

奋力争先
!$#'年，本命年的沈琼许愿要做一只“战

斗鸡”。然而，全运会八进四被淘汰，他坦言，
没能成为“战斗鸡”，这是去年最大的遗憾。

被淘汰那一天，是沈琼 %5岁的生日，他
连生日蛋糕都没吃。“那场球，让我永远记住
了这一天，这个梁子，就此结下。”回忆起 !$#'

年 )月 &日，沈琼颇有几分耿耿于怀的意思，
但语气，分明是轻松的。“但也就一两天吧，我

很快想通了6人总要往前看的。”
其实，全运会之前，沈琼心里很清楚，目

前这支上海男排是什么水平。队伍年龄老化，
国家队球员伤病未愈，赛制一场定胜负，“压
力一定很大。”作为运动员，沈琼先后参加过 "

届全运会，!$#%年的最后一届，拿的是亚军。
“这是竞技体育的规律，现实是没法回避的。”
沈琼说，“我后来对队员说，不要把一场比赛想
得压力那么大，不要老想着。我等了 "年、等了
(年，终于盼来全运会。有时想得越多，打得越
差。”这是沈琼作为运动员积累的宝贵经验，全
运会结束后，他就是这么安抚队员的。
全运会后，留给沈琼的时间并不多。马上

要备战联赛，队伍面临重建，冠军又是下一个
目标。“我这人很要强。我能当好优秀运动员，
就能当好一名优秀教练。”

贴心大哥
在队员心里面，场外的沈琼，永远是那个

贴心的大哥哥，有什么心理波动，去他房间喝
杯咖啡、聊会天，问题多半会解决。

!$#5赛季，刚刚在国家队崭露头角的张
哲嘉，突然遭遇了伤病，一个赛季不能打球。
这个突如其来的变化，令沈琼始料未及。
“对于他的伤病，我真的感到可惜，我一直

在寻求帮助他的办法。”那个赛季，沈琼既是主
教练，又像是大哥哥，始终陪伴在张哲嘉身边。
沈琼向记者坦言，其实自己也纠结，“我很喜欢
张哲嘉这名运动员。他是个非常要强的人，好
胜心极强，天赋也很高。”面对张哲嘉坎坷的排
球之路，沈琼一方面要安抚好他的情绪，一方面
要监测好他的伤情。即便是这样，上海男排在

沈琼的带领下，依旧拿下了那个赛季的冠军，
与此同时，张哲嘉也顺利复出了。

关心球市
熟悉沈琼的球迷一定会发现，镜头里的

他，似乎头发永远都是乱乱的、随风飘扬的样
子。“没时间剪头发呀。”趁着在客场战胜四川
队的时候，沈琼去理了发，“后面再去理发店，
应该是总决赛结束的时候了。”沈琼早早做好
了计划。

身为主教练，他要考虑的事情实在太多
了，这个昔日的排坛第一帅哥，根本没空打理
自己。

沈琼一直心系男排的市场发展。眼看上
海女排场场爆满的现场，他更是忧心忡忡。总
决赛第一场赛前，沈琼特地发布了一条微博，
号召球迷都来卢湾体育场支持男排，“男排更
需要球迷的现场支持，声音越大，我们就越有
激情。”
每次主场赛前，大屏幕都会播放上海男排

的宣传短片。“我们男排不缺颜值。”沈琼自豪
地夸赞麾下弟子。他坦言，男排的曝光率还是
太少了，如果有综艺节目在休赛期找上男排，
他一定双手赞成，“我希望男排能更吸引眼球，
赢得更多市场，这对推广男排是一件好事。”

当上海男排主教练的第四年，这个 ($后
身上的霸气和锐气，依然是排球赛场的一股
清新之风。年纪轻轻当上国家队助理教练的
沈琼，希望有朝一日能独立率国字号打比赛，
“国奥队、国青队，都可以。毕竟，我还缺少这
方面的经验。”

本报记者 陶邢莹
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